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L'arbitrage au coeur de notre sport
Denis Regaud, entre autres Arbitre International, Formateur d’arbitres et
Directeur Régional de l’Arbitrage de la Ligue PACA sera le prochain arbitre en
chef aux championnats de France jeunes à Agen et arbitre en chef aux
Internationaux de France en juin prochain. Il est interviewé dans ce numéro à
propos de l’arbitrage dans la Ligue PACA et au niveau fédéral sur plusieurs
points comme la sollicitation des arbitres de la Ligue dans les compétitions
fédérales, les atouts et le bilan de parcours de la Direction Régionale de
l’Arbitrage, les dispositifs antitriches et l’intérêt de la retransmission des
parties en direct sur internet. 

Les arbitres de la Ligue PACA sont souvent demandés et retenus dans les
compétitions nationales et internationales et font preuve d’un esprit
d’équipe en participant souvent ensemble aux mêmes compétitions, en se
connaissant et en se reconnaissant. Ils évoluent de concert et se complètent
en fonction des besoins locaux, changent de poste lorsque c’est nécessaire.
L’ambiance est très bonne et l’ensemble fait preuve d’une cohérence très
propice à l’évolution de l’arbitrage dans la Ligue. Plusieurs sont devenus ou
deviennent formateurs ce qui permet beaucoup d’échanges constructifs.
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Le Championnat de Ligue Jeunes, a été un vrai succès tant au
niveau des résultats que de l'organisation. Nous tenions à
remercier le Comité du Vaucluse et de l'Echiquier Loisirs
Orangeois pour cette manifestation.

Vrai succès en terme de visibilité. Nous avons battu des records
de vues sur notre site internet et sur les réseaux sociaux. 

Grande première pour la ligue avec la retransmission de cet
évènement phare qui a été très apprécié et surtout très suivi. 



La phase académique écoles "Aix/Marseille" aura lieu à Marseille Sainte-Trinité 
La phase académique collèges "Aix/Marseille" aura lieu à Marseille Sainte-Trinité 
La phase académique écoles "Nice" aura lieu à la Farlède 
La phase académique collèges "Nice" aura lieu à Cannes

Mars est toujours le mois attaché à l’organisation des tournois scolaires. C'est un
moment clef pour les établissements scolaires de notre région. Pour rappel nous avons
deux zones de tournois : 

Pour tout renseignement contacter le Directeur des Scolaires Quentin Massardo 
scolaires@liguepacaechecs.com

Pour rappel les finales scolaires nationales se dérouleront les 16/17/18 juin.

La finale des Écoles :
Lieu : Lycée agricole - 614 avenue Edgar Faure - 39570 MONTMOROT
Organisation : L'Échiquier Lédonien
Contact : Olivier Minaud - Tél : 07 68 98 01 58
Finales des Collèges :
Lieu : Salle Olympe, Avenue du Général De Gaulle - 72400 LA FERTÉ BERNARD
Organisation : L'Échiquier Fertois
Contact : Stéphane Guinet - Tél : 06 21 14 08 82

mailto:scolaires@liguepacaechecs.com
mailto:olivier.minaud@wanadoo.fr
mailto:guinet.stephane@sfr.fr


UNE LIGUE QUI SOUTIENT LE MONDE DE
L'ARBITRAGE
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Les 11 et 12 février 2023 un stage de formation d’arbitres fédéraux jeunes et
d’arbitres fédéraux de club s’est déroulé dans les locaux modernes et
accueillants du « Cercle d’échecs aubagnais », à deux pas de la maison
natale de Marcel Pagnol. Se sera aussi, pour certains arbitres jeunes,
l’occasion d’obtenir directement le titre d’Arbitre Fédéral de Club une fois
l’UVC validée lors des prochains examens. Ce stage a été programmé à
l’initiative de Guy Gomez, le très sympathique président du Cercle d’Échecs
Aubagnais, que je remercie tout particulièrement pour son excellant
accueil. 

 Neuf stagiaires se sont retrouvés autour de Denis Regaud, le formateur,
pour appréhender les items nécessaires à l’obtention de ce titre qu’ils iront
convoiter le 10 juin prochain. Le stage s’est déroulé dans une très bonne
ambiance, à la fois studieuse et détendue, entrecoupé seulement par la
nécessité de se nourrir ou par un besoin irrésistible pour certains de jouer
quelques parties de blitz. 

Tout le monde est reparti ravi et nous ne pouvons que souhaiter un
maximum de succès à l’ensemble des participants lors des prochains
examens, qu’il faudra préparer avec sérieux pour obtenir le titre d’AFC.

La Ligue PACA Echecs est une des ligues les plus actives 
en terme de formation



Le Championnat de France Jeunes
Le Championnat de France mixte 
Le Championnt de France de
parties rapides et de Blitz
Le TOP16

système anti-triche
nombre de centre d'examens
implication dans la rédaction des
sujets 

Le constat est là ! Nos arbitres
internationaux sont les plus sollicités
par notre fédération. Sur les trois
dernières saisons ils ont été retenus
pour être arbitre en chef des
compétitions phares de notre
fédération à savoir: 

La DNA reconnait la valeur de nos
arbitres et notre Direction Régionale
de l'arbitrage est citée en exemple
par notre fédération sur de
nombreux points: 

.
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La Ligue PACA Echecs est en haut de l'affiche



INTERVIEW DU DRA
DENIS REGAUD

L E  D R A  F A I T  L E  P O I N T  S U R  L E
S E C T E U R  D E  L ' A R B I T R A G E  Q U I
C O N N A I T  D E  N O M B R E U S E S
É V O L U T I O N S

Nos arbitres internationaux de la Ligue sont
parmi les plus sollicités par la FFE. Comment
peux-tu expliquer cela ?

Le parcours d’arbitre est constitué d’un nombre
important d’étapes permettant de devenir
progressivement Arbitre Fédéral Jeune,  Arbitre
Fédéral de Club, Arbitre Fédéral d’Open de niveau 1
puis de niveau 2, Arbitre FIDE puis Arbitre
International. Chaque étape permet de valider non
seulement des qualités techniques et de l’expérience,
mais aussi des qualités humaines. Nous avons la
chance dans la Ligue PACA d’avoir six Arbitres
Internationaux ayant ses qualités. Par ailleurs, quatre
sont des formateurs titrés d’arbitre et vont bientôt
être rejoint par un cinquième formateur. La Ligue
comporte par ailleurs 149 arbitres actifs, et ce
nombre est en hausse. Nous avons donc une Ligue
riche en arbitres de tous niveaux, ce qui génère
naturellement une saine concurrence et permet
d’avoir une élite d’un très bon niveau. La fédération
possède donc un bon réservoir de compétences
qu’elle met donc tout naturellement en avant.

Quels sont les atouts de notre de DRA selon toi ?

La Direction Régionale de l’Arbitrage a pour rôle de
répercuter les actions de la DNA au niveau de la
Ligue. Nous avons installé une structure puis des
actions. En tant que structure, la DRA est constituée
d’une commission arbitrage dont les membres sont
des Directions Départementales de l’Arbitrage
permettant d’être le plus possible le plus près du
terrain. Un site dédié a été constitué pour les
informations générales et une liste de distribution
permet de communiquer voire de dialoguer avec les
arbitres de toute la Ligue. Entant qu’actions, cela
nous permet d’informer, de lancer des candidatures à
l’arbitrage afin de faire arbitrer et donc gagner en
expérience un maximum d’arbitres le souhaitant, et
de former au travers du recensement des besoins
locaux. Les atouts principaux sont donc les objectifs
maximaux d’informer et de former.



Quel bilan peux-tu faire selon toi ?

Les choses sont actuellement bien avancées et demande d’être continuées sur cette lancée en
optimisant et en améliorant l’existant afin d’être au plus près des besoins non seulement du terrain
mais aussi de la Fédération. En effet, la DRA est une interface pour laquelle il faut trouver sa juste place
dans le dispositif national et local.

Quels sont les projets que notre DRA va mettre en place ?

Le besoin principal actuel concernant l’arbitrage est la formation. La Ligue est grande et les besoins ne
sont pas les mêmes. Certains départements ont suffisamment d’arbitres et ne nécessitent que des
formations continues pour garder leur niveau, d’autres ne possèdent que peu d’arbitres et ont besoin
d’avancer. Pour rappel qui est en soi même une évidence, il n’est pas possible de faire de tournoi sans
un arbitre de qualification suffisante, ce qui est souvent un frein à l’avancée de notre sport. Un accent
particulier doit donc être mis en avant sur le volet formation, bien que notre Ligue soit en définitive,
plutôt bien avancée au niveau national.

Notre Ligue est la plus active en matière de dispositifs antitriches ? Peux-tu nous expliquer en
quoi est-ce un atout pour toi ?

Depuis la crise sanitaire et l’augmentation très significative des parties jouées en ligne, la FIDE, la FFE et
la Ligue a drastiquement augmenté le contrôle du Fair-Play en installant des commissions Adhoc et en
utilisant des dispositifs appropriés. Cela montre le sérieux de l’ensemble du dispositif afin que les
règles soient au mieux appliquées dans l’intérêt du jeu et donc des joueurs. Etant moi-même le
président de la commission Fair-Play de la FFE, il est important de montrer l’exemple pour que chacun
en comprenne les enjeux. L’utilisation dans la Ligue sert donc de vitrine et permet de montrer que c’est
le jeu qui prime, et pas les moyens illégaux de remporter des victoires illusoires.

La retransmission des parties en ligne sur internet a été très appréciée lors du dernier
championnat de France jeunes phase Ligue. Est-ce un atout pour toi pour arbitrer ?

La retransmission des parties sur internet a surtout pour intérêt de faire vivre une partie de la
compétition au public, en particulier le déroulé de ce qui se passe sur les premières tables. En effet, les
spectateurs sont souvent tenus à l’écart de ces parties avec pour objectif primordial pour un arbitre de
ne pas gêner les joueurs. Il en va d’une tenue agréable de la compétition. Les retransmissions sont
donc importantes non seulement à cet égard, mais bien entendu pour le spectacle. Cela demande par
ailleurs un peu d’investissement car il s’agit d’un matériel supplémentaire à stocker, à transporter et à
installer, mais au bilan c’est un réel plaisir de voir la joie, en particulier des jeunes joueurs, lorsqu’ils
savent que leur partie va pouvoir être vue par leurs proches. C’est finalement un atout loin d’être
négligeable…



U N  I N V E S T I S S E M E N T
C O N N U  E T  R E C O N N U

QUENT IN
LO I S EAU
N O U V E A U  S É L E C T I O N N E U R
É Q U I P E  D E  F R A N C E  J E U N E S

Q U E N T I N  D E V I E N T  
U N  D E S  P L U S  J E U N E
S É L E C T I O N N E U R  D E
L ' É Q U I P E  D E  F R A N C E
J E U N E S  D E  L ' H I S T O I R E  D E
L A  F F E

E X P É R I E N C E  D U  S E C T E U R  J E U N E S

La FFE a nommé le Maître International Quentin Loiseau Sélectionneur National des jeunes et
directeur de la performance. Joueur de haut niveau très apprécié, fort d'une riche expérience
internationale, la FFE remercie Quentin Loiseau d'avoir accepté un poste clé dans le nouveau
dispositif d'entraînement des jeunes espoirs de la FFE. La Ligue félicite Quentin pour sa
nomination. Le joueur de Grasse Echecs montre l'étendu son expérience sur le haut niveau
jeunes. 



L’assemblée générale sera un moment important
pour notre Ligue. Celle-ci se déroulera le jeudi
30 mars à 20h00 en visio-conférence.

 En effet, c’est au cours de notre assemblée que
sera prise des décisions importantes pour le
fonctionnement de notre association. 

https://www.legalplace.fr/guides/assemblee-generale-association/
https://www.legalplace.fr/guides/fonctionnement-association/


Retrouvez nous sur les réseaux sociaux

contact@liguepacaechecs.com
06.51.95.54.89

Retrouvez nous sur notre site internet
liguepacaechecs.com

https://www.liguepacaechecs.com/
mailto:contactliguepacaechecs.com
https://www.liguepacaechecs.com/
https://www.liguepacaechecs.com/

